

Rusia y Marruecos

Nuestros lectores se preguntarán al pronto, al ver el título de este artículo, en virtud de que orden de hechos ó de ideas asociamos los nombres de dos pueblos tan diferentes en civilización, tan distantes geográficamente.

Claro es que no hablamos de Rusia y Marruecos á la vez porque se trate de ninguna complicación nueva, surgida al expulsar á todos los extranjeros del Imperio marroquí. Todos los europeos ó, por mejor decir, todos los cristianos, pues también los yanquis han penetrado en Marruecos, seguirán la misma suerte ante el mahometismo fanático.

Tampoco se trata, naturalmente, de que Francia vaya á pedirle á Rusia auxilio ninguno en su empresa de conquista contra el Mogreb, porque ni el Zar está para socorrer á nadie en los apuros sin salida en que le ha puesto el Japón, ni guerra de tal clase podía estar comprendida en los Tratados de alianza del averiado coloso del Norte y la República francesa.

Si llega la hora, que no sabemos en el momento actual si está cerca ó lejos de sonar en la Historia, de que Francia trueque su política de penetración pacífica y comercial en guerra de conquista, y acaso sea necesario, fatal, ineludible, el emprenderla, porque no se puede civilizar á las buenas una nación en completa anarquía, será Francia sola, Francia sin España y casi probablemente sin Inglaterra, la que se encargue de apoderarse de Marruecos tras una lucha sangrienta, larga, costosísima.

No, Rusia y Marruecos se unen por sí solas, sin necesidad de ningún esfuerzo intelectual, por la índole de las causas de su respectivo hundimiento y por el proceso que ambas naciones siguen en su ruidosa caída. Rusia y Marruecos, pese á todas sus diferencias étnicas, geográficas, históricas, se parecen entre sí más de lo que a primera vista parece, porque allá, en el norte de Europa, y aquí, en el norte de África, es el fanatismo religioso, es el régimen absolutista, es la ignorancia general, es la supina ceguera de sus gobernantes lo que provoca sus sendas desgarraduras nacionales.

¿Sabéis por qué el Sultán ha cambiado de improvisa su política de extranjerización de estos últimos tiempos, cortando la tradición de más de treinta años de contar con Francia para todo, de tener en Francia su guía y su consejera, determinando la suspensión de la Embajada extraordinaria, la evacuación de todos los funcionarios y ciudadanos franceses que vivían en el interior del Imperio? Locuencian los periódicos de Londres, é inportada difundiendo, porque sólo así se explica tan radical mudanza en el espíritu de Abdel-Aziz.

Un jerife, es decir, un santón, un individuo de la estirpe del Profeta, acaba de llegar á Marruecos de un viaje sagrado á la Meca, y en cuanto pisó el territorio mogrebino fué predicando por campos y ciudades la guerra santa al *rumi*, la unidad de la fe musulmana, la orden directa que le ha sido revelada por Mahoma de que se rompa al punto con todos los cristianos, empezando por los franceses, que eran los cristianos con mayor ascendiente en el *Majhzen* y en la propia alcoba del Sultán.

Ya desde que empezó la guerra, la insurrección del Rogh, los ulemas comenzaron á maniobrar en la Corte y á influir en el ánimo del Emperador que esa rebeldía, que ensangrentaba el territorio, que amenazaba dar al traste con el Imperio, era un castigo del cielo, un resultado fatal de haber dejado entrar á los extranjeros, ingleses ó franceses, como amos en las estancias régias.

El terreno lo ha encontrado propicio el jerife predicador á su apostolado, y su palabra sagrada, que viene de la Meca, determinó las resoluciones gravísimas del Sultán. En un país como Marruecos, corroido por las discordias religiosas, fanático hasta la barbarie y el salvajismo, un santón con algún prestigio puede en días ó en horas provocar un alzamiento nacional. En el Imperio no hay idea de patria; pero sí idea de unidad religiosa. Sería posible arrastrar impunemente el estandarte imperial por las calles de Fez, de Mequinez, de Marrakesh, de Tetuán, y no decimos por las calles de Tánger porque ésta es una ciudad cosmopolita, y no sería posible tocar al jaique astroso de cualquier miserable y pordiosero santón.

Y he ahí que la palabra ardiente, pero vulgar, grosera, bárbara, de un jerife vale más y puede más que todo el miedo que alienta en el alma del Sultán ante las amenazas de Europa encolerizada y de Francia, con justicia, airadísima, Abd-el-Aziz no tiene inconveniente en desafiar á todos los poderes de la tierra conjurados en su daño, con tal de que le aseguren su favor en el cielo, su entrada en el Paraíso.

Y ahora comparemos á Rusia con Marruecos, viendo como las mismas causas producen los mismos efectos. ¿Sabéis por qué el Zar y su ministro de la Gobernación, Sviatopolk-Mirski, el sucesor del asesinado Plehwe, después de haber ofrecido solemnemente, de haber empeñado su palabra de honor de acometer inmediatamente reformas en el Imperio, dando apariencias de régimen constitucional al sistema autocrático hoy imperante, se han vuelto atrás, pronunciando un insensato *non possumus*, que hará estallar un día ú otro la revolución? Pues el motivo los declaran sin rodeos todos los periódicos del continente, sin excluir á los franceses, que tienen la pesada, la imposible, carga de defender á su caro aliado el Zar.

En el último Consejo celebrado con sus ministros por el Zar asistió también á las deliberaciones el más alto representante del Santo Sínodo, algo así como el Papa de la Iglesia rusa, y no obstante que casi todos los consejeros imperiales se inclinaban á satisfacer las demandas justísimas de los *Zemstvos*, y que en la reunión estaban casi en mayoría los partidarios de las reformas constitucionales, el veto del Pontífice á toda clase de mudanzas políticas determinó el fracaso ruidosísimo de la buena corriente reformadora. El Zar de todas las Rusias, como el Emperador de Marruecos, prefiere hundirse en la guerra con los nipones, provocar una revolución hondísima en su pueblo, ver desgragados los vastos territorios del Asia tener que firmar una paz humillante y dolorosa en la propia capital, en San Petersburgo, á perder su alma, á renunciar á la bienaventuranza que le asegura el Santo Sínodo.

De nada sirven, como lección, los desastres repetidos en la Manchuria; de nada el síntoma de disolución de la bomba que mató á Plehwe; de nada el levantamiento universal de los *Zemstvos*; de nada el sordo rumor revolucionario que seude el Imperio desde el Báltico al Mar Negro, desde Finlandia á Odessa. Ante las llamas de Port-Arthur, ante las agitaciones populares, se rechaza airadamente el programa mínimo de las reformas que piden los *Zemstvos*, y por toda respuesta les dice el Zar que eso no es de su esfera ni de su competencia, y si insisten, les señalará el camino de la horrible Siberia, el sepulcro de todos los rebeldes. Es la autoridad religiosa, la supuesta palabra divina, transmitida á través del Santo Sínodo, la que se sobrepone al instinto más elemental de conservación. En la hora crítica del Imperio, el oso viejo, blanco, y herido prefiere rezar el rosario á empuñar la espada de la justicia. Y se muere satisfecho, gozoso, con tal de recibir la bendición del cielo.

Las causas son iguales. En Rusia, como en Marruecos, el fanatismo religioso es, no sólo el obstáculo á la civilización y al progreso, el agente de muerte, de anarquía, de disgregación de ambos Imperios. El jerife allá en el Mogreb, y el Santo Sínodo allá en la Rusia con apariencias de civilizada, es el único Gobierno, el último Gobierno, de todos los países que sucumben. Leed á Jan Lombard en su hermosa obra *Byzancio*, y veréis cómo Bizancio muere en la disputa sangrienta de las dos Iglesias rivales, la Santa Sabiduría y la Santa Pureza.

(Heraldo de Madrid).

El cabotaje en Marruecos

A partir del 7 de Enero próximo, quedará caducada la autorización dada por el Gobierno del Sultán para el cabotaje del trigo y la cebada por los puertos de Marruecos.

Tan anómala disposición sólo puede atribuirse á falta de tacto de los gobernantes marroquíes, que encerrados en los estrechos límites de su fatalismo no aciertan á fomentar la riqueza de su suelo, mediante el progreso de la agricultura, capaz por sí sola, dada la fertilidad de aquellas tierras, de operar en poco tiempo un cambio altamente ventajoso en la marcha regular de las transacciones mercantiles, ya harto debilitadas con ese sistema de restricciones, que tan ostensiblemente ha puesto siempre de relieve la especial manera de ser del *Mghzen*.

La capital diplomática de Marruecos, Tánger, será la población que más ha de sufrir las consecuencias de la prohibición del libre cabotaje; y por lo tanto, la que más debe procurar que esa medida se revoque ó se aplaque por tiempo indefinido por convenir mucho ese resultado no sólo á su comercio, sino al público en general sobre el cual pesan ya gravámenes tan capitales como los que han surgido á causa de la crisis monetaria y de la crisis política que atraviesa el país, á los que hay que unir la falta de seguridad que por la apatía ó la impotencia de aquel

Gobierno se observa en la región, y á la que como es sabido obedece principalmente la actual paralización de las transacciones mercantiles entre dicha ciudad, Alcázar, Azila, Larache, los zocos del Garb, Wazan y Tetuán.

NOTICIAS DE LA GUERRA

Situación de los ejércitos beligerantes

El corresponsal del «New-York Herald» en Mandchuria, Mr. Francis Mac-Kullagh, escribe, desde Mukden, una carta muy interesante, de la que traducimos algunos párrafos:

«He recorrido—dice el citado corresponsal—todo el frente de batalla ruso. Este se extiende á Occidente hasta las fronteras de Corea, cerca de Hen-hang.

En el último punto se encuentra acantonado el general Madrid ff, el mando del cuerpo de ejército más heterogéneo que pueda imaginarse. Bajo las ordenes de dicho general militan cosacos de todas las razas, musulmanes del áncaso, baríatos, kirguises y hasta kangueses y manchúes.

Los principales lugartenientes de Madridoff son dos chinos muy inteligentes, educados, según se dice, en escuelas militares europeas.

El papel encomendado al cuerpo de ejército que manda Madridoff no es estrictamente militar. Incúmbese, en particular, procurarse informes sobre la situación de los japoneses y servir de intermediario entre el Estado Mayor ruso y los espías rusos y coreanos. Algunos militares bien enterados atribuyen al general Madridoff la misión de ir preparando la invasión de Corea por las fuerzas del general stackelberg.»

El corresponsal neoyorkino relata á continuación una divertida anécdota, que da perfecta idea de la situación que ocupan los beligerantes.

Según parece, desde que se apoderaron los japoneses de un templo situado en la cúspide de una montaña inmediata al río Cha, frente á Beniapudza, son dueños de toda la orilla izquierda de dicho río, hasta el punto de ser frecuentes las querrelas entre los soldados rusos acampados en la orilla derecha y los vivaqueadores nipones.

De una de esas reyertas fué testigo monsier Mac-Kullagh, quien describe la escena del siguiente modo:

«Un ruso y un japonés habían bajado á la orilla del río, provistos de sendos cubos. El soldado nipón se había bastante raso para decir cosas desagradables á Ivanovitch. No muy pacífico éste, apenas oyó á su adversario proferir á los tres insultos, atravesó la helada superficie del río y cayó sobre el japonés, dá dolé una paliza muy regularizada.»

Añade, por último, el corresponsal que el espíritu de los soldados rusos es excelente, no obstante hallarla convencidos de que tienen que habérselas con uno de los ejércitos más valientes y mejor organizados del mundo. (Palabras textuales.)

«Las tropas rusas—dice Mr. Mac-Kullagh—han dejado de llamar «macacos» á los japoneses. Pero, aun reconociendo que sus adversarios son muy dignos de admiración, tienen profunda fe en la victoria final.»

Los recursos militares del Japon

El *Militär Wochenblatt*, órgano oficial del Estado Mayor alemán, publica un artículo interesante acerca de la nueva ley de reclutamiento en el Japon.

Hasta la aparición de dicha ley la duración del servicio activo en el país del Mikado era de veinte años, repartidos así: tres en el ejército activo, nueve en la reserva y ocho en la milicia territorial ó nacional.

Desde ahora en adelante el tiempo de permanencia en la reserva seguirá siendo el mismo; pero en cambio, la reserva comprenderá 14 clases y tres el Ejército territorial.

Según el autor del artículo, las cinco clases antiguas, ahora reintegradas en la reserva, darán un contingente de 91.000 hombres, en vez de los 250.000 que se calculaba en principio.

El Japon disponia, al comenzar las hostilidades, de 395.000 soldados completamente instruídos. Esa masa de hombres se hallaba en el teatro de operaciones al ocurrir la batalla de Liao-Yang; de modo que el Japon sólo podía llamar á filas, en aquellos instantes, á las segundas reservas y á los reclutas de la clase de 1904.

Los primeros sumaban un total de 170.000 hombres, la mayor parte de ellos sin instrucción militar completa.

La quinta de 1904 proporcionará al Ejército japonés 190.000 hombres.

De modo que el general Oyama podrá poner en línea, durante esta segunda parte de la campaña, de 330 á 350.000 hombres.

Herniados.—Quebrados.—Leed

Siendo tantos los herniados (truncos) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del repata to ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la curación de tan grave dolencia dicho especialista á fin de dar á conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el día 3 de Enero en la Fonda del Vapor, Veri 19, donde podrán consultarle cuantas personas quieran curarse de sus hernias como así mismo los que sufran descensos abdominales y de la matriz ó elevación en cualquier parte del cuerpo, pues para todos sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente lo están recomendando.

No dejar de visitarle.—Folleto, pruebas y consultas gratis para todo el mundo.

Téngase presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el día 3 del Enero

Dr. J. Arís y García

Especialista en enfermedades de la

GARGANTA, NARIZ Y OIDO

Es alumno de los hospitales de Paris.—Plaza de la Constitución número 96

Consulta de once á una

Los cambios

De una información que publica el *Diario de la Marina* sobre el problema de las subsistencias, cortamos las siguientes manifestaciones hechas por D. Francisco Gutiérrez, en la Cámara de Comercio de Madrid:

Dedicando especialísima atención á estos problemas, después de estudiar la antigua teoría económica, que todo lo regía por la balanza mercantil ó diferencias entre las exportaciones ó importaciones y la moderna que todo lo riga por el *superávit* ó diferencia entre los ingresos y los gastos, demostrando que la antigua y falsa teoría de la balanza cayó, porque un país puede ser muy exportador y por ello mismo muy pobre, porque en muchos pueblos, España entre ellos, la riqueza, que es lo adjetivo, significa el hambre y la ruina de la nación, que es lo sustantivo; poniendo por ejemplo á Portugal que, con la balanza en contra, con déficit en sus presupuestos y con quiebras económicas, cada día tiene sus cambios á la mitad de los nuestros; basándose en estos y otros argumentos importantes, afirmó que el origen fundamental de la elevación de nuestros cambios está en nuestro aislamiento ó *autarquía*, verdaderamente insensatos é imposibles, pues estamos aislados de todos los pueblos anidas, en progreso, en economía, en aranceles, en tratados, en comunicaciones y en todo cuanto constituye vida y progreso, lo cual si siempre ha sido difícil y perjudicial, para los escasos pueblos que lo han practicado, en este siglo, que es de las relaciones y que tiende á convertir en humanidad la idea nacional, éste, absolutamente, es sencillamente imposible.

En su virtud, y teniendo en cuenta que hoy las alianzas no son para provocar la guerra sino para mantener la paz, y que más que fines bélicos son de trascendencia económica y progresiva, comercial y civilizadora, se declaró franca y decididamente partidario de romper nuestra insensata y mortal neutralidad, aliándonos á una ó más potencias de las principales y más indicadas, y estrechando íntimamente y en todas las manifestaciones, á toda costa y á todo trance, nuestras relaciones con las que fueron nuestras posesiones de América.

Refiriéndose á la médula de este problema, hizo la siguiente consideración, que creemos debería meditarse.

«Casi todos los países, y particularmente Inglaterra y Bélgica, Alemania, Francia y Suiza, con que nos pagan ó en que nos devuelven el importe de lo que les exportamos, que constituye lo fundamental de nuestras subsistencias y significa nuestra hambre, nuestra degeneración y nuestra vida?»

«Pues fundamentalmente nos pagan esto con el producto, convertido en acciones, dividendos y riqueza de nuestras minas, ferrocarriles, grandes empresas de todo género, de los intereses de nuestra Deuda, y del trabajo y la vida del español en la mina y la fábrica, el taller, la estación y la oficina, etc.

«Corroborando este punto cito el caso de nuestras minas de Rio Tinto, que enajenadas por nosotros á perpetuidad á los ingleses *¡en noventa millones de pesetas!* hoy valen muchos cientos de millones, y después de crear infinita riqueza, desde 1874 en que las vendimos las acciones que la representan, de valor de 125 fran-

cos, se cotizan hoy acerca de 1.500 francos, lo que significa que sólo en esta parte de nuestra riqueza se ha multiplicado doce veces el capital que en comprarnos y explotarla se empleó.

Militares

Nombramientos.—Por Real decreto de 24 del corriente mes S. M. el Rey ha conferido los siguientes cargos militares. Teniente general don Camilo Polavieja, Jefe del Estado Mayor Central del Ejército.

General de división don Julián Suarez Inclán, segundo jefe del Estado Mayor Central del Ejército.

General de brigada don Manuel Benítez y Parodi, jefe de la primera Sección del Estado Mayor Central.

Teniente general don Enrique Barges y Pombo, director general de la Cria Caballar y Remonta.

General de brigada don José Serrano Aizpúrua, subdirector de la Cria Caballar.

General de brigada don Sebastian Heredero y Puche, subdirector de Remonta.

Teniente general don Alvaro Suarez Valdés, Inspector general de los Establecimientos de instrucción é industria militar.

General de brigada don Arturo Alsina y Netto, Vocal de la Inspección general de los Establecimientos de instrucción é industria militar.

Teniente general don Adolfo Gimenez Castellanos, general del séptimo Cuerpo de Ejército.

Teniente general don Adolfo Rodriguez y Brazón, Capitan General de Galicia.

General de brigada don Leopoldo Cano y Masas, Director de la Escuela Superior de Guerra.

Destinos.—El comandante de E. M. don Antonio Roca Simó de excedente en Baleares pasa á la primera brigada de la 13.ª división del Ejército.

—Los escribientes de segunda clase don Juan Cardá Santandreu y don Luis Bergamo Pagan han sido destinados á la Capitanía general de Baleares y Subinspección de Menorca respectivamente.

—El médico mayor don Bernardo Riera Alemany ha sido destinado á la plaza de Barcelona.

—El de igual empleo don José Arcene-gui Gonzalez pasa á las Comandancias de Artillería é Ingenieros de Menorca.

Gratificaciones.—Por contar diez años de efectividad en su empleo el capitan de Artillería don Juan Ortiz Egaa la ha sido concedido la gratificación de 600 pesetas anuales que por ley de 29 diciembre de 1903 le corresponde.

Ingreso.—Han obtenido ingreso en el Instituto de la Guardia Civil los siguientes individuos de tropa: Cabo de Artillería Jerónimo Galmés Esteva destinado á la comandancia de Barcelona, soldados de Infantería Antonio Nebot Gil y Rafael Tomás Reinés á la de Lérida y Tarra-gona respectivamente.

Retiros.—Le ha sido concedido el retiro para Palma al guardia civil de la Comandancia de Baleares Bartolomé Mercadal Simó.

CATA (ros bronquiales. El remedio más eficaz son las Pastillas Morellé).

Alcance Postal

LA POLITICA

Madrid 29 (2 a 5 t.)

El Gobierno contrariado

El general Azcárraga y sus compañeros de Gabinete se muestran muy contrariados por las dificultades que la gente política pone a la provisión de los altos cargos vacantes.

Como éstos son pocos y los pretendientes muchos, las combinaciones se multiplican y la resolución se hace cada vez más difícil.

—Jamás— decía un ministro hablando de esto— se ha visto una cosa igual. Las influencias que median son tales, que estamos locos y a punto de decidir que todas las Subsecretarías, Direcciones y demás puestos vacantes queden sin proveer, y así se daría gusto a todos, no dándolos a ninguno.

Un homenaje a Benot

Todos los periódicos que defienden las ideas federales, publicarán el día 1.º de Enero un número extraordinario, como homenaje a don Eduardo Benot, dirigiéndole además el partido un Mensaje de felicitación por haber llegado al nuevo año, y considerándole como jefe indiscutible del partido.

Consejo de ministros

Se ha verificado el Consejo de ministros en Palacio, bajo la presidencia del rey.

A este Consejo no ha asistido el ministro de la Guerra, por hallarse enfermo.

En su discurso de costumbre, el general Azcárraga se ocupó de la política exterior, fijándose principalmente en la actitud de Francia en la cuestión de Marruecos.

Cree que Francia empleará todos los medios pacíficos de que pueda disponer antes de apelar a medidas violentas, que pudieran agravar la cuestión.

También se ocupó de la cuestión de Extremo Oriente.

Luego dió cuenta al rey de los acuerdos tomados en los últimos Consejos.

Consejo

Al salir de la régia cámara, los ministros se reunieron en la secretaría del ministerio de Estado, celebrando Consejo para ocuparse de algunos pormenores del centenario del Quijote, el cual quiere el Gobierno que revista el mayor esplendor.

Se resolvió ponerse de acuerdo con la Junta organizadora del centenario.

Los secuestrados de Sevilla

Madrid 29 (2 a 5 t.)

Declaraciones del «Francés»

El redactor de *El Liberal* en Madrid, don Carlos Miranda, ha tenido una entrevista con el *Francés* en la Cárcel de Sevilla.

El *Francés* le ha hecho una historia estupenda de cómo y por qué se declaró autor de los crímenes descubiertos en su huerta.

Miranda nos la transmite íntegra, haciendo constar que no la creó.

Afirma que el cabo de la guardia civil, Atalia, del puesto de Peñaflor, le dió un terrible culatazo que le hizo caer al suelo.

Después protestó enérgicamente de que se le mostrara al vecindario de Peñaflor, sacándole tres veces al balcón y reproduciendo la escena del «Ecco Homo».

Dijo que el aludido cabo le hizo declarar cuanto quiso, porque le dió diez ó doce garrotazos.

—Cada vez que yo me negaba a afirmar lo que él quería que dijese se reproducía la escena.

Pretendió el *Francés* mostrar al señor Miranda las señales que dijo tener en la espalda y en los brazos.

Añadió que el juez municipal suplente de Peñaflor presenciaba la escena detras de la puerta de la habitación.

Cuanto yo dije—agregó,—todo es falso, y desde entonces vengo diciendo muchas mentiras, y así me declaré autor de tantos crímenes.

Como pretendiera nuevamente mostrar las heridas producidas por los golpes, Miranda se opuso enérgicamente, preguntándole:

—¿Y por qué no hizo usted constar todo eso ante el juez?

El *Francés* respondió:

—Pues no lo hice por temor a que se renovaran los malos tratos.

—Por lo menos—añadió Miranda—debió usted pedir que le reconocieran los médicos.

El astuto *Francés*, que parecía haber estudiado bien su papel, pues no se mostraba sorprendido por nada, contestó:

—No lo hice porque temía que la guardia civil volviera otra vez a darme con los garrotes.

Esta conversación la presenciaron el director y un empleado de la Cárcel, los cuales dijeron que aquella serenidad la presentaban todos los criminales.

El «Francés» inocente

El *Francés* haciéndose cargo de esta manifestación, dijo que él no era criminal, añadiendo:

—Ya no tengo miedo a los tormentos

confesará la verdad.

«Soy inocente—prosiguió,—no he cometido ningún crimen, ni he conocido a Rejano, ni a ninguna de las víctimas enterradas en el huerto.

Yo no he registrado a los muertos ni he quemado los vestidos que llevaban las víctimas.

Muñoz era quien lo ejecutaba todo, aprovechándose de la llave del huerto que tenía.

Iba acompañado de dos jugadores ventajistas llamados don Manuel y don José: el primero [de estatura regular, grueso con bigote rubio, de unos cuarenta años, y el segundo de treita y [cinco años con bigote negro.

Entre los tres habrán realizado los crímenes—añadió,—que yo ignoraba, porque Muñoz nunca me dijo una palabra de ello.»

Refiriéndose luego a la forma en que se realizaban los crímenes, opina que debían entrar por la puerta norte del huerto, que está situada cerca del sitio donde se verificaban los sepelios y que allí mataban al infeliz que elegían, arrojando la víctima luego al hoyo que tenían previamente dispuesto.

El *Francés* dijo que solía acostarse a las nueve y media y que, por tanto, cuando se realizaban los crímenes dormía el primer sueño.

Para probar la coartada, insistió el *Francés*, en que se presentara alguien que pudiera decir que le viera con Rejano ó que él conociera a las víctimas.

Al despedirse el señor Miranda, el *Francés* le rogó que le enviara *Los Mochicanos de París*, folletín que está publicando *El Liberal* en Sevilla, y que aquél leía con mucho interés cuando fué preso.

Muñoz se rie

Después de hablar con el *Francés*, dice el señor Miranda, entré en el calabozo de Muñoz.

Al referirse la estupenda relación que aquél había hecho, Muñoz se echó a reír, asegurando que cuanto tiene dicho él es la verdad.

El señor Miranda concluye su interesante y brillante información de hoy, diciendo que en breve se reanudarán las excavaciones en la huerta de los crímenes, trabajando hasta veinte obreros, que removerán toda la tierra hasta que se adquiera el convencimiento de que no son más de seis personas las enterradas por el *Francés* y Muñoz.

La cuestión marroquí

Madrid 29 (2 a 5 tarde)

Temores en Tánger

Conferencias secretas

Tánger.—Aquí se teme que en caso de salir del imperio la colonia francesa, haga Francia alguna demostración naval.

Se afirma que en este caso, la primera población que se ocuparía sería Ujja.

Se sabe que el sultán celebra numerosos consejos secretos con sus ministros, en los cuales se toman grandes precauciones para que no pueda trascender al público lo que en ellos se trata.

Corren distintas versiones sobre la actitud del sultán; pero la que ha arraigado más es la de que éste ha aceptado la indicación de sus consejeros para romper toda relación con Francia y despedir del imperio todas las misiones militares europeas.

Comentarios

Comunican de Tánger que en los Zocos reina grandísima animación estos días.

Los moros se reúnen y hablan de la actitud de Francia y del sultán, no reservando sus censuras tanto a uno como a otro.

Entre ellos se dice que el sultán contestará a las potencias en términos conciliatorios.

El comercio

El comercio europeo en Tánger quejase de la paralización que ha sobrevenido a virtud de la situación últimamente creada.

Las mercancías que se hallaban en disposición de ser enviadas al interior, han sido almacenadas ante el temor de que puedan robarlas al ser conducidas por medio de caravanas.

Provisión de víveres

En la capital reina gran temor de que ocurran serios disturbios, quedando incomunicada con el resto del imperio.

A este efecto, los habitantes hacen provisiones de víveres.

Los comerciantes europeos del interior se retiran a Tánger.

Alarde de fuerzas

Los moros de Tánger no se reservan para enseñar públicamente los fusiles modernos de que disponen.

Sábase que éstos han sido vendidos recientemente en grandes partidas y que no hace mucho tiempo entraron en Tánger alijos de más de 10,000 fusiles.

Reunión de notables

En Fez ha habido una reunión de notables del imperio.

En dicha reunión significaron el temor de un ataque por parte de Francia, al

ser despedidas del imperio las misiones militares.

Acordaron, sin embargo, insistir en esa actitud y recomendar al sultán que destituya a los visires afectos a la causa europea.

Diése que el sultán aceptó estas indicaciones ante el temor de que los notables den un golpe de Estado.

El sultán hállase dominado por elementos fanáticos, y espérase que iniciará una nueva era de política reaccionaria.

La colonia francesa

Los franceses residentes en Fez dicen que no evacuarán la plaza hasta que no sea oficial la negativa del sultán a reconocer las misiones militares.

La Prensa francesa

Los periódicos de París se muestran contrarios a la ocupación de Francia de los puertos del litoral.

Dicen que esta ocupación resultaría difícil y costosa, porque requiere, cuando menos, el envío de 100,000 hombres.

El fondo de *El Liberal* se titula *Cláusulas secretas*, y se ocupa de la cuestión de Marruecos y de las afirmaciones de *Le Temps*, el cual dice, por informes de Madrid, que hay motivos para creer que el Gobierno español está firmemente resuelto, si el caso lo requiere, a ejecutar fielmente todas las cláusulas del tratado de octubre.

El Liberal, después de hacer constar que *Le Temps* es el órgano del ministerio de Negocios franceses, dice que el Gobierno español debe apresurarse a desmentir tales asertos.

Después de lo afirmado por *Le Temps*, el país necesita una rectificación categorica.

Lo que dice Azcárraga

Interrogado el general Azcárraga acerca de las manifestaciones de *Le Temps*, que recoge *El Liberal*, ha dicho el presidente del Consejo que *Le Temps*, aunque periódico oficioso, no interpreta exactamente el pensamiento del Gobierno francés.

Hay que advertir que *Le Temps* afirma hoy lo que afirmó el general Azcárraga hace tres días; pero nuestro presidente del Consejo no se ratifica en sus afirmaciones.

Los periódicos publican una carta del diputado Mr. Castellau, anunciando a Mr. Delcassé que interpondrá al Gobierno sobre la cuestión de Marruecos en cuanto se reanuden las sesiones de la Cámara.

Escuadra francesa

Según dicen de Tolón, han recibido orden de prepararse para marchar a Tánger, dos cruceros y dos acorazados que se hallan en aquel puerto.

Los europeos en Fez

Se afirma que a pesar de haber salido de Fez los franceses é ingleses, que se hallaban en aquella ciudad, los españoles é italianos permanecen en ella.

La misión francesa

Un telegrama de Tánger, que publica *Le Petit Parisien*, dice que Francia pedirá al Sultán la admisión definitiva del aumento de la misión militar francesa, y que si el Sultán accede a ello, se reanudarán las relaciones entre Francia y Marruecos.

Añade que en caso contrario, Francia advertirá al sultán la gravedad del conflicto.

Termina diciendo que el sultán desea mantener las buenas relaciones con Francia; pero que la situación económica del imperio le impide acceder a las pretensiones de éste.

Por último, *The Times* publica otro despacho de Tánger sosteniendo que la actitud de los periódicos franceses es la que ha motivado el conflicto.

La guerra ruso-japonesa

El regreso de Togo

Londres.—Telegramas de Tokio recibidos por el *Standard*, acusan la creencia de que el almirante Togo llegará en breve al puerto naval de Kobe, en compañía de la mayor parte de la escuadra del almirante Kamimura.

El almirante Togo debe llegar el próximo viernes a Tokio, donde será recibido y felicitado por el emperador.

Su viaje promete ser una interrumpida ovación.

Los nuevos impuestos de guerra

Londres.—El corresponsal del *Daily Express* en Kobe, dice que en una carta que con fecha 23 del pasado dirige a su periódico:

«El Japón está grandemente resentido a consecuencia de las múltiples cargas de la guerra.

Entre los nuevos proyectos de impuestos, el que es mirado con mayor inquietud es la imposición de un 15 por 100 sobre el arroz.

La mano de obra hace mucha más falta en las granjas de lo que se había previsto, en razón del gran número de reservistas que han sido llamados a las filas.

Por otra parte, el ejército de operación consume una enorme cantidad de arroz.

Por esta razón, é a pesar de lo abundante de la cosecha, el precio del arroz va subiendo cada día y se teme que llegará a ser demasiado caro, y su

Vino Tinto de Mallorca de La Bastida

El Cosechero P. Martínez

Este vino es de pura uva, sin mezcla de ninguna clase y se detalla en

Garrafrones de 8 litros; con envase 4'85 pesetas; sin envase 3'25.

de 4 id. con id. 2'80 id. sin id. 1'65

de 2 id. con id. 1'50 id. sin id. 0'90

Puntos de venta autorizados:—Colmado de «La Providencia» de don Vicente Pomar.—Despacho de don Bernardo Estela, Marina, frente al cuartel de Caballería.—«La Rosa Blanca», Roca Hermanos, Borne, 3 y 5.—«La Pajarita», Soler Hermanos, San Nicolás 6.—Don Enrique Llobera, Terreno, calle de la Bonanova, 18.

Los Garrafrones se facilitarán por los expendedores y llevarán un precinto de papel impreso con el nombre de su procedencia.

Urbanización é higiene

Como verán nuestros lectores en la sección de Asuntos Municipales, se ha fijado ya la fecha en que ha de celebrarse la subasta para las obras de construcción del empedrado de la calle General Barceló.

Igualmente el acuerdo de desinfección tomado por la Comisión de obras, referente a los retretes de la cuesta del Teatro.

Tiempo ha venimos ocupándonos de estos dos puntos, sobre los cuales proponíamos llamar la atención de quien correspondiese, considerando tenía carácter de urgencia la adopción de medidas referentes a aquellos.

El empedrado de la calle del General Barceló está en una situación tal, que no puede menos de ofrecer un aspecto deplorabile; sin contar con la circunstancia de ser aquella vía un asiento de inmundicias, está su pavimento tan desgastado, que en los días de lluvia se inunda por completo, como hemos tenido ocasión de hacerlo constar cada vez que llueve con alguna abundancia, además, cuando el piso está seco, es origen de numerosas rebaladuras de las caballerías que por allí transitan.

En cuanto a los retretes de la calle del Teatro, aparte de las continuas quejas de los vecinos, hay las de los que tienen que transitar por aquella, con alguna frecuencia, todos los cuales no pueden menos de sufrir verdaderas molestias, á consecuencia del nauseabundo olor que los mencionados retretes despiden.

Con ello, lejos de poder satisfacer las necesidades á que obedeció su instalación, vienen á ser un foco incesante de daños contra la higiene pública.

Por lo tanto creemos de utilidad las medidas que se tomen acerca de aquellos retretes.

Lo que sí es de desear que la desinfección acordada sea mas verdad y mas efectiva que la que se prometió para los esparteros públicos... que aún los esperamos.

La fiesta de la Reconquista

Como todos los años se celebrará mañana fiesta cívico-religiosa en conmemoración de la Reconquista de Mallorca.

A las diez y media se dará principio la misa mayor, estando el sermón á cargo del conocido orador M. I. Vicario General de esta diócesis don Alcover.

En la plaza de Cort se expondrá el pallo del pendón que usó el Rey Jaime, rindiendo los honores una compañía del Regimiento de Palma con bandera y música.

Asuntos municipales

Ayer se celebró la segunda subasta para el arriendo de los arbitrios sobre la Pescadería para los años 1905 y 1906.

Fue adjudicada á don José Valentí y Valentí por la cantidad de de 7.22'75 pesetas.

—Hoy debe celebrarse la subasta de las obras de reparación de los nichos de la vía izquierda del cementerio de esta ciudad.

Desde el día 4 de Enero próximo en adelante de diez á doce de la mañana se efectuará en el Ayuntamiento el pago del cupón número 29 de los Bonos de 1890, respectivo á los intereses del segundo semestre del año 1904 (vencimiento 31 Diciembre corriente).

También se amortizarán los Bonos números 18, 86, 270, 622, 647, 672, 813, 848, 956, 997, 1002, 1132, 1315, 1318, 1376, 1382, 1435, 1465, 1613, 1652, 1803, 1823 y 1858.

Los Bonos municipales números 109, 313, 458, 1000, 1040, 1248, 1519, 1559, 17021, 1808, 2064 y 2169 de vencimientos anteriores no han sido presentados al cobro apesar de los anuncios publicados y se ruega á los tenedores que se presenten á percibir su importe.

También se les notifica que en la fecha del respectivo vencimiento dejaron de devengar intereses.

Cosecha Propia

DE M. MESTRES

Vinos Puebla blanco embotellado. Tinto á granel á 0'40 pesetas litro. Vinagre blanc superior á 0'50 pesetas litro.

más elevado el día en que el arroz importado tenga que pagar derechos de entrada.

El esfuerzo del imperio escovita

Paris 29.—El corresponsal del *Echo de Paris* telegrafía á su periódico afirmando haber adquirido la certeza de que Rusia se prepara á hacer un colosal esfuerzo para asegurar el resultado de las operaciones militares que tendrán lugar en la Manchuria durante la próxima primavera.

En este momento el ministro de Instrucción pública está estudiando la manera de transportar tropas y convoyes de resabastecimiento por todas las vías terrestres y fluviales de la Siberia.

El general Kuropatkin tendrá bajo sus órdenes un ejército de operaciones de 600,000 hombres, que ocupará una base que se extenderá desde Karbin á Vladivostok, sobre la cual serán escalonados varios depósitos de provisiones y reservas.

En caso necesario, el total de las fuerzas rusas será elevado hasta 900,000 hombres.

El plan de guerra consistirá, evidentemente, en dar la vuelta á la derecha japonesa con un enorme ejército, que irá construyendo un ferrocarril militar y fortificará el país detrás suyo, á medida que vaya avanzando.

En el reciente Consejo tenido en Tsarskoie Selo, se ha tomado la decisión de no retroceder ante ningún sacrificio para terminar la guerra al final del próximo verano.

La movización

Paris 29.—Telegrafian de San Petersburgo que en toda la provincia de Vilna se lleva á cabo la movización en medio del más perfecto orden. Únicamente han ocurrido algunos lijeros desórdenes en el distrito de Lida.

Administración municipal

Se han presentado por varios individuos de la Junta Municipal de Binisalem, al Gobierno civil, recursos para que sean elevados al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, en súplica de que se deje sin efecto la resolución dictada por el señor Gobernador de esta provincia, por la cual se aprueban los presupuestos adicionales del corriente año, y ordinario del próximo año, tal como fueron confeccionados por el Ayuntamiento de dicha villa, desechando las modificaciones que en ellos hizo la Junta Municipal.

Se da la particularidad de que en el presupuesto adicional se consignaba por el Ayuntamiento una respetable cantidad para pago de intereses de una pretendida deuda de cinco mil pesetas; la Junta Municipal la desecha por completo, fundada en que tal débito no consta en ningún documento oficial, y el señor Gobernador resuelve se suspenda el pago de dichos intereses, cuando según la ley Municipal, dicha autoridad solo debe aprobar ó desaprobos los presupuestos.

Contrasta dicho proceder, con el seguido con el presupuesto ordinario de esta capital, en el que se respetaron las modificaciones que introdujo la Junta Municipal, y en cambio con el del pueblo de Binisalem, el señor Cedrón ha seguido un criterio diametralmente contrario.

No alcanzamos á comprender la razón de la discrepancia establecida.

Una circular á las

Juntas de Reformas sociales

El Ilmo. Sr. don Adolfo Artudillo de Guzman ha publicado con fecha de ayer la siguiente circular:

«Dabiendo constituirse las Juntas locales de reformas sociales el día primero de Enero próximo según determina la Real orden de 3 de Agosto último, y designar en la misma sesión el vocal que ha de concurrir á la cabeza del partido judicial respectivo para la elección del representante que ha de formar parte de la Junta provincial, prevengo á los señores alcaldes de la provincia que inmediatamente que queden constituidas dichas Juntas, me remitan copia del acta de la sesión en que haya tenido lugar la constitución de las mismas, con el fin de poder hacerlo este Gobierno al Instituto de reformas sociales.

Los alcaldes de los pueblos en donde no se hayan elegido estos organismos me lo comunicarán también expresando las causas de no haberse verificado.»

Pomada anti herpética

BOSCH

Útilísima para la curación de las HERPES, LAGAS, ALMORRANAS, etc., etc.

Manacor

Serian las tres y media de la tarde, cuando una fuerte detonación ha puesto en alarma á los vecinos de la calle de Muntaner.

En el número 4 de dicha calle habita el vecino Pedro Juan Grimalt Suñer, soltero, de 30 años que desde algún tiempo se dedica á la pirotecnia, y no se sabe como se le ha inflamado un kilo de pólvora, según se desprende de sus manifestaciones, que cerea tenía produciendo la explosión y consecuencia de ella la voladura de la casa. Nadie se atrevía á entrar temeroso de otras explosiones, cuando el oficial sache Rafael Febrer, que llegaba en aquel momento, ha visto tendido en medio de la casa á su hijo Pedro de 10 años de edad, que presenciaba los trabajos del Grimalt, y se ha abalanzado á él desarrollándose una triste escena. A las voces de auxilio han acudido desenterrando al Grimalt al que han empujado ha asistir los jóvenes estudiantes de medicina Puerto y Ladaría, hasta que han llegado los médicos forenses señores Nebot y Ferrer, y pocos momentos después el Sr. Juez de 1.ª Instancia, y el Capitán de la Guardia civil. El escribano D. Rafael Ferrer instruya ya las primeras diligencias.

Al Grimalt se le han apreciado importantes quemaduras en casi todo el cuerpo y la fractura del dedo medio de la mano izquierda.

El niño Febrer tiene una extensa herida en la región mastoidea, dejando al descubierto la masa cerebral; y tanto al uno como al otro los han calificado de pronóstico reservado, principalmente al último, que es mortal de necesidad.

La alarma que al principio se ha producido era que precisamente detrás de dicha casa y en los patios de la cárcel, existe un depósito de cartuchos, que según se dice, se eleva á un millón de ellos, pero cuya cifra exacta no hemos podido adquirir, apesar de que no baja de la antes citada.

El público clama para la pronta desaparición de este peligro, y de sus quejas nos hacemos eco para que llegue á quien corresponda, ya que este depósito no tiene razón de ser.—C.

28 Diciembre.

Supresión de impuestos

El Ministro de Hacienda ha dado órdenes á los Administradores de Hacienda para que las Compañías ferroviarias no cobren el impuesto de transportes á los trigos, harinas y demás cereales, ganados, patatas, garbanos y legumbres secas, carbones minerales y vegetales, leñas y abonos, cuando circulen por el interior del reino.

Llegado á Madrid

Per noticias particulares sabemos que ha llegado á Madrid, el gobernador civil de esta provincia.

El señor Cedrún de la Pedraja se hospeda en el Hotel de Oriente (Arsenal 4.)

Citaciones

El Delegado de Hacienda, cita á don Antonio Ramón Jaume, don Ramón Cifre Torrendell, don Francisco Mesquida y don Gabriel Valls Certés, para que puedan examinar el expediente que se les instruye.

Fiestas en Barcelona

Lesmos en la prensa de esta ciudad: «El señor Alcalde se propone pulsar la opinión de sus compañeros de Consistorio en el sentido de organizar grandes festejos durante la segunda quincena del mes de Mayo, especialmente en la octava del Corpus figurando en el programa la inauguración del monumento á Pitarrá y de las obras de la Reforma interior de la ciudad.

El señor Lluch pretende por este medio dar animación á la ciudad, haciendo que concurra á Barcelona buen contingente de forasteros.»

Academia de buenas letas en Barcelona

En la última sesión de la Real Academia de Buenas Letras fueron nombrados por unanimidad académicos numerarios don Miguel Santos Oliver y don Joaquín Botet y Sisó y correspondientes M. Moisés Schwab, en París; M. Franz Struz, en Berlín; don Alfredo Chavero, en Méjico; don Ricardo Saverio y don José Fortez en Porto; don Alberto Bessa en Lisboa; don Fausto Dalmasas y don Ramón Pinós, Presbítero en Corvera; don Antonio Vila, Pbro., en San Pedro de Torelló y don Luis Zúcaro, en Alejandría del Piamont.

Abastecimiento de un fave

En virtud de orden recibida de la Dirección general de Obras públicas fecha 16 del actual el Sr. Gobernador ha dispuesto que el día 1 de Enero próximo á las doce del día tenga efecto la subasta para contratar en pública licitación el servicio de abastecimiento del fave de Cabrera durante los años, 1905, 1906, 1907 y 1908.

Subasta de una finca

Por el Juzgado municipal de la Catedral de esta ciudad se anuncia subasta pública para la venta de una pieza de tierra en el paraje Son Lluch del predio Son Compaset, del término municipal de San Servera; cuyo remate se verificará el día 12 de Enero próximo, siendo el justiprecio de dicha finca de 300 pesetas.

Leche adulterada

Por los veterinarios municipales fué ayer descomisada cierta cantidad de leche á una vendedora ambulante que llevaba adulterada.

Mayor ilustración

Se ha pedido al Ministro de la Gobernación que resabe del Gobierno un decreto que dé amplias facultades á los gobernadores para solventar los conflictos obreros.

A recoger libramientos

El Delegado de Hacienda en atento B. L. M. nes ruega advertimos á todos los señores tanto del ramo civil como del militar, pasen por la Intervención de Hacienda á recoger los libramientos que tengan pendientes de cobro, antes del día 31 del actual, á fin de evitarles los perjuicios que se les irrogarian si dejan de hacerlo antes del citado día.

Pequeños futbolistas

Bajo el nombre de Alfonso XII, se ha constituido en la calle del Estanco número 17 entrasuelo, una sociedad de niños que cultivarán el sport del foot-ball, siendo de un real al mes la cuota que satisfacen los socios.

Embasta

El día 3 de Enero próximo tendrá lugar en la Casa Consistorial la subasta para contratar las obras de construcción del empedrado de la calle del General Barceló.

Minas

El día 11 y sucesivos que sean necesarios del mes de Enero próximo, tendrá lugar el reconocimiento, y en su caso, la demarcación del terreno solicitado para la mina de lignito titulada «Catalina» sita en el paraje denominado Termenor del término municipal de Petra.

Documentación en los Juzgados

Los jueces municipales deben formar en el mes de Enero próximo una relación de los actos de conciliación ante ellos celebrados en el actual semestre; otra relación nominal de fallecidos en el trimestre, que remitirán á los liquidadores del

impuesto de derechos reales y un resumen de las inscripciones del registro civil, los estados mensuales de costumbre y los anuales que menciona la instrucción de 18 de Noviembre de 1882.

Teatrales

Representóse anoche por tercera vez en la presente temporada la hermosa obra de Puccini «La Tosca», la que obtuvo una esmerada interpretación.

La be la De Roma, que hizo una Tosca inimitable, alcanzó nutridos aplausos, así como el señor Iribarne que tuvo que repetir la bella romanza del tercer acto.

El señor Caruzón consiguió también que el público acogiese con aplausos su artística labor.

Hoy no habrá función. Mañana se cantará la gran ópera «Aida».

La compañía cómico-dramática que dirige don Bernardo Manera pondrá en escena mañana por la noche en el teatro de San Sardina la comedia en dos actos «Zaragueta» y la pieza titulada «La Cuerda Floja» en cuyas obras tomará parte todo el personal que compone dicha compañía.

Crónica Religiosa

Para mañana SANTORAL.—San Silvestre papa y confesor y santa Coloma virgen. Jubileo de Cuarenta Horas.

Concluyen en San Nicolás, en acción de gracias al Altísimo por los beneficios recibidos durante el año.

Telegramas

Madrid 29-14'45. Se ha firmado un Real decreto prorrogando los actuales presupuestos, con las modificaciones aprobadas.

El Sr. Azcárraga reunirá á la Junta organizadora del centenario del «Quijote».

No han sido habidos los presos que se fugaron ayer del coche en que eran trasladados desde la Audiencia á la cárcel.

El gobierno y lo de Marruecos Madrid 30-1'30. Según manifestaciones recogidas de varios ministros y principalmente del de Estado, señor Aguilera de Campó, sábase que el gobierno sigue con grande atención el curso de los sucesos de Marruecos.

El gobierno no ha tomado aun ninguna actitud concreta, habiendo manifestado que se adoptará la que impongan las circunstancias obrando siempre dentro de una gran prudencia.

Estudiando proyectos Madrid 30-1'35. Los ministros no han dejado un momento de la mano el estudio de los presupuestos con las modificaciones que en le mismo fueron introducidas por el anterior gabinete.

Avanza el estudio de los mismos. Continúan también estudiándose los proyectos referentes á protección de la marina mercante, sindicatos agrícolas, y rebaja de los aranceles.

El gobierno ha resuelto imprimir gran actividad al estudio de estos proyectos á fin de que puedan ser discutidos brevemente.

El gobernador de Baleares Madrid 30-1'40. Por las noticias que he recogido en los centros oficiales y por algunas manifestaciones de personas muy autorizadas casi creo seguro que será nombrado gobernador de esa provincia de Baleares don Luis Moyano, en sustitución del señor Cedrún de la Pedraja.

Gobernadores probables Madrid 30-1'45. Según versiones que he recogido creo muy probable que será nombrado gobernador de Castellón el señor Adríozola, que desempeña actualmente el mismo cargo en Almería.

Para ocupar la vacante que dejará el anterior será nombrado don Luis Pidal.

Francia y Marruecos Madrid 30-1'50. Por las últimas noticias que se reciben relativas al conflicto anglo-marroquí, parece ser que Francia está dispuesta á obrar con energía.

El gobierno de la vecina república ha dado órdenes á su escuadra del Mediterráneo que destaque una división compuesta de cuatro buques de guerra los cuales zarparán inmediatamente para Tanger, para apoyar con la fuerza las reclamaciones que haga el embajador francés Mr. René de Taisellandier.

La prensa inglesa Madrid 30-1'55. Los periódicos ingleses publican artículos, tratando del conflicto entre Francia y Marruecos, de tonos en general muy mesurados.

Ocupándose del envío es una división francesa á aguas de Tanger, los periódicos ingleses aconsejan al gobierno francés que antes de llevar á cabo tan grave medida, que pudiera provocar un levantamiento del fanatismo marroquí en perjuicio á los intereses europeos obra con mucha prudencia, procurando solucionar el conflicto por la vía de la diplomacia antes que por la de las armas.

Un marroquí disconforme Madrid 30-2. Afírmase que el antiguo ministro de Relaciones exteriores de Marruecos, Sidi Mohamet Torres, no se muestra conforme con la actitud que ha adoptado el Sultán frente á las potencias europeas.

El viejo diplomático abogado por que continúe el anterior estado de cosas, que cree muy beneficiosas para la regeneración del Imperio.

Nombramientos en Hacienda Madrid 30-2'5. Se ha firmado un Real Decreto jubilando al Director de Aduanas, Sr. Sitjes, y nombrando en su lugar á D. Regino Soler, actual Director de Contribuciones.

Para ocupar esta vacante ha sido nombrado D. Errnisco Fontanals.

Choque en Roma Madrid 30-2'10. Comunican de Roma, dando cuenta de haber ocurrido un terrible choque en el pueblo de Leprano, entre dos trenes.

El encuentro fué tan violento que muchos de los coches quedaron hechos añicos, quedando amontonados en astillas.

Ambos trenes eran de viajeros, de los cuales resultaron sesenta heridos.

Se ampliará la combinación.—Dimisión Madrid 30-2'15. El Presidente del Consejo señor Azcárraga ha declarado contestando á las preguntas que le han hecho los periodistas, que tenía pensado ampliar la combinación de gobernadores recientemente acordada.

No manifestó á qué provincias alcanzaría la nueva combinación.

Comunican de Viena que se ha declarado en crisis total el gobierno de Austria.

Ciudad sitiada.—Temor entre los europeos. Madrid 30-2'20. Desde Tanger se reciben noticias diciendo que las tropas rebeldes sitian la ciudad de Alcazarkabir han abierto contra la misma un nutridísimo fuego de fusilería, y que se han adelantado, poniendola estrecho cerco.

Los sitiadores han enviado á la ciudad un ultimátum exigiendo se les entregue una gruesa cantidad de dinero, manifestando que en el caso de que no se acceda á sus exigencias, apresarán á todos los europeos, dándoles muerte.

Han declarado también los sitiadores en dicho mensaje que asaltarán la ciudad y la destrucción por las armas y el incendio.

La población está consternadísima con los siniestros proyectos con que la amenazan los sitiadores. De Port Arthur.—Muertos y heridos Madrid 30-2'25. Recíbense despachos del teatro

de la guerra diciendo que los japoneses después de continuos combates se han apoderado de uno de los fuertes que constituyen las obras permanentes de defensa de Eriunchang.

En el asalto que tuvieron que dar los jipones perdieron un millar de hombres.

También perecieron quinientos soldados rusos que guarnecían el punto fortificado.

No se han recibido más noticias que se refieran al curso de las operaciones que efectúan los dos ejércitos beligerantes en las cercanías de Mukden.

Un acuerdo de los demócratas Madrid 30-2'30. Cónstame que los demócratas en la reunión que han de celebrar hoy los exministros del partido acordarán no obstruccionar la aprobación del Concordato con la Santa Sede.

Es objeto de muchos comentarios que el Sr. Canalejas, que tan fogoso se mostraba en contra, acepte ahora la fórmula de convenio con el Vaticano.

Dícese que el Sr. Montero Rios no asistirá á la reunión de los liberales por hallarse enfermo, habiéndole prescrito los médicos no salga de casa.

La cartera de Marina Madrid 30-2'35. El contralmirante señor Lapuente ha rechazado la cartera de Marina, que le había ofrecido el señor Cobián.

Manifestó aquel que estaba sin embargo dispuesto á aceptarla, si se imponía el presupuesto exclusivamente suyo que tiene redactado.

Muñoz grave.—El Mokri á Paris Madrid 30-2'40. Dicen de Sevilla que se halla gravemente enfermo el criminal Muñoz, uno de los autores de los crímenes de Peñafior.

Anoche salió para Paris el enviado especial del Sultán de Marruecos, Sidi el Mokri.

Por mas que se intentado conocer las intenciones y la misión que trae á Europa, no ha podido conseguirse ninguna declaración, pues el moro se ha encerrado en una reserva absoluta.

Bolsín Barcelona 30-10. A esta hora rigen en esta ciudad las cotizaciones siguientes:

Table with 2 columns: Cotización and Valor. Includes items like 4 p interior perpetuo (77'75), Amortizable (97'80), Nortes (52'55), Alicante (85'80), Francos (34'60).

Vapor Bastiais

Las oficinas de la Compañía francesa Caillo Duillard se han trasladado á la calle del Conquistador, 45.

La Compañía ha acordado establecer hasta nuevo aviso un servicio quincenal.

El vapor BASTIAIS llegará el próximo día 4 de Marsella saliendo el mismo día para Argel y regresará el sábado 7 saliendo para Marsella.

Al Lente de Oro

25 Brossa 25. GEMELOS teatro y campo. GAFAS CRISTAL roca y demás clases.

Composturas. Molduras. Cuadros. Estamperia. Precios muy reducidos.

Curación rápida, segura é infalible de los tos, resfriados, bronquitis, catarros, gripe, tos-ferina y afecciones pulmonares.

Tratamiento moderno para combatir la tuberculosis.

Specialidad acreditada á la cual recurren los médicos, por su composición racional y científica.

VENTA: Farmacia del Dr. J. Valenzuela y principales.

Bursátiles

VALORES LOCALES

Table with 2 columns: Valor and Cotización corriente. Includes items like Fomento Agrícola (100 00), Crédito Balear (98 50), Salinera Española (150 00), Bonos Municipales (43 00), Id. Obligaciones (104 00), Isleña Marítima (58 50), Ferro-carriles de Mallorca (62 50), Alumbrado por Gas (95 00), La Económica (10 00), La Alfombrera (65 00), Banco de préstamos (3 00), Banco de Felanitx (36 00), Banco de Sóller (50 00), El Gas (Sóller) (20 00), La Propagadora (Inca) (20 00), Fomento A. I. y C. de Lluchmayor (40 50).

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Valor and Madrid 29-16'30. Includes items like 4 p interior contado (77 60), Amortizable al 5 por 100 (97 65), Banco de España (466 00), Tabacos (416 00), Francos (34 50), Libras (31 82).

BOLSA DE BARCELONA

Table with 2 columns: Valor and Barcelona 29-16'20. Includes items like 4 p interior, fin de mes (77 70), 5 por 100 Amortizable (97 80), Nortes (52 55), Alicante (85 70), Francos (34 70), Libras (33 88), Exterior-Paris (90 65).

Copiamos gustosos de El Correo de Valencia el siguiente remitido, por referirse al Banco Vitalicio de España sociedad que representa en Mallorca D. Francisco Gamarra:

REMITIDO

Sr. Director de El Correo

Muy señor mío y de mi respecto: Si se digna insertar en su ilustrado periódico las siguientes líneas, le quedará reconocida su atenta s. s. q. b. s. m.—Bernardina Casañ, Viuda de Cases.

Impulsada por móviles de gratitud, quiero hacer pública la conducta que la respetable sociedad de seguros Banco Vitalicio de España ha tenido con la que suscribí, al pagarme inmediatamente el seguro que mi difunto esposo, D. Antonio Cases Alemany (q. e. p. d.) contrató, y que por las circunstancias que han concurrido, me parecen ser conocidas del público.

El día 5 del pasado mes firmé mi melagroso esposo un seguro de 15.000 pesetas, el día 16, ó sea tres días después, falleció repentinamente. El Banco Vitalicio de España me ha pagado religiosamente é inmediatamente el seguro, sin oponer la menor objeción, y produciendo con la seriedad y honradez que le son características.

Conducta tal no necesita de mis elogios; los hechos apuntados dicen más que las palabras. Se repite de usted atenta s. s. q. b. s. m.—Bernardina Casañ viuda de Cases.

Valencia 19 Diciembre de 1904.

BOCA, GARGANTA Y VOZ

PASTILLAS DE J. SUREDA LLITERAS

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA Y MENTHOL

La ilustrada clase médica á diario las prescribe para curar las enfermedades de la boca y garganta. Su uso es indispensable á los fumadores, cantantes, oradores y profesores. En la TOS maravillan sus éxitos.

Lombrices (Cuchs) Ninguna preparación farmacéutica iguala al conocido JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA Y LLITERAS á base de *herba cagura d'Artá*. Debe administrarse á todos los niños débiles y enfermizos y en breve tiempo recobrarán la salud.

Callicida Sureda Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezcan totalmente los callos, ojos de gallo y demás afecciones que aparecen á los pies.

Vino Iodo-Tónico-Fosfatado Aperitivo, tónico y reconstituyente, succedáneo del Aceite de hígado de bacalao.

De venta: en la Farmacia de J. Sureda Llitteras, Brossa, 9, Palma, y demás farmacias.

INSTITUTO ESPAÑOL

DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Lionays —Capital de garantía 150,000 pesetas.—Movimiento anual de foudos 500,000 pesetas.

El Instituto Español cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su beneficio atiende á que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más ó menos gane disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, perciben 3 pesetas diarias á los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 á 54 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brossa 5, 2.—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante.

AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Ciro Pastor García.

Vapores Trasatlánticos A. Folch y C.^a

(Sociedad en comandita)

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New Orleans, saldrá el 31 de Diciembre el vapor

Miguel Gallard

admitiendo carga y pasaje para dichos puntos y para las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, señores MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

Almacenes al por mayor de Alcoholes, Licores, Aguardientes, y vinos de toda clase de Pedro José Esbarranch

Calle Santo Cristo, número 4, PALMA

Precios al detall

Rancio seco viejo á . . . 1'50 litro
 „ dulce diez años . 2'00 „
 Jerez superior legítimo . 1'50 „
 Jerez Oro 1'50 „
 Moscatel de Málaga viejo superior 2'00 „
 Id. id. primera . 1'25 „
 Id. id. segunda . 0'75 „
 Vinos ranciote de 16 á 17 grados 0'60 „
 „ ranciote de 14 á 15 grados 0'50 „

Precios al detall

Vino tinto superior de 14 grados 0'40 litro
 Jerez y Moscatel embotellado á precios reducidos.
 Ron viejo superior primera 2'50 „
 Ron corriente 1'50 „
 Cognac superior 1'50 „
 Caña Gro y Acaramelado, Palo, Ginebra, Anisados y otros licores de 1'25 á 2 pesetas litro.

Hay despacho sin Consumos para fuera de Palma según cantidad.

La Balear

PELAIRES = 1 = PALMA

Calzados de lujo y económicos para Señora y Caballeros

MODELOS ESPECIALES DE MADRID, LONDRES Y PARIS

SOLIDEZ ELEGANCIA ECONOMÍA

Depósito esclusivo en Palma del célebre calzado Higiénico marca Peñero é hijo.—Patente por 20 años, número 35,005.—Certificado de emi-dencias médicas acreditan la bondad higiénica de este calzado,

SOLUCIÓN GASES

DE CLORHIDRO FOSFATO DE CAL

(Premiada en varias exposiciones)

Única aptada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo por ventaja á la de *Corre*. Lo eficacia y superioridad de esta Solución, queda probada con delirio que de las especialidades nacionales, es una de las de consumo más generales en España.—Al por mayor: Señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, aracia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

Cristalería SES BARRERAS

De Bernardo Manera=Cererols 19 Rincón 14

Cristalería y objetos anexos. Especialidad en artículos para horchaterías lecherías y cafés.—Ventas al por menor.—Se sirve á domicilio dentro de la capital.

¿MURIÓ LA CALVICIE!!

USANDO EL

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO



EL VUELO CALVO ES POR QUE QUIERE

Proceder efectivo



de la Real Casa y Patente de invención por 20 años

Ha quedado comprobado por infinidad de eminencias médicas, que el *Céfiro de Oriente-Lillo* es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: *Tiña pelada, eczema piloso, alopecia seborrea (cabeza grasienta), caspa, humores, etc., etc.*

Millones de personas que han usado el *Céfiro de Oriente-Lillo* certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, pues mediante contrato

¡Nada se paga si no sale el cabello!

Consulta por el autor D. *Xeliodoro Lillo*, Rambla de Canalelas, núm. 13, 1.º.—BARCELONA, de 9 á 1 y de 3 á 6, días festivos de 10 á 1.

También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazaros, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.

AVISO IMPORTANTE

25.000 PSETAS Se darán al que pruebe y justifique que existe en el mundo un producto que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

ANTIBILIOSO PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

Farmacéutico premiado por el Colegio de la facultad de Madrid

Noctábilísimas condiciones que abarca.

- 1.º Es gaseoso refrescante y tónico.
- 2.º Es muy agradable al paladar.
- 3.º Es de rápidos efectos.
- 4.º Es suave y no irrita absolutamente nada.
- 5.º Se puede chapear, dándole como un refresco.
- 6.º Sirve de distracción al enfermo el preparárselo.
- 7.º Se conserva indefinidamente.
- 8.º Le pueden tomar hasta los niños de pecho.
- 9.º Es extremadamente útil á las señoritas jóvenes por la preparación de hierro que lleva.
- 10.º Puede tomarse á cualquier hora del día.
- 11.º Posee la propiedad de ser el

ANTIDOTO SOBERANO

DE LAS

ENFERMEDADES BILIOAS

y corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del monstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de tomo.

12.º Este purgante ha hecho olvidar á la tan renombrada purga de i-trato de magnesia, porque como simplepurgante y como remedio heróico para las enfermedades del estómago tiene credencia ya su fama.

Y 13.º ES ALTAMENTE ECONOMICO, pues una elegante caja, que contiene seis purgantes, cuesta solo 2 pesetas en toda España.

Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas.caja.

Sociedad anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Bloks.

Material de minas—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30,000 caballos de fuerza.

Unico representante BERNARDO ESIELA, Palma de Mallorca

Arte de Relojería

Gran taller especial de reparaciones de toda clases de Relojes y toda clase de aparatos minuciosos y de precisión.

Calle Platería 17 y Siete Esquinas 22.—Palma de Mallorca.

ON PARLÉ FRANCAIS

EN ESTA IMPRENTA

se hacen toda clase de trabajos tipográficos:

- FACTURAS,
 - FOLLETOS,
 - REVISTAS,
 - VOLANTES,
 - MEMBRITOS,
 - ETIQUETAS
- TARJETAS DE VISITA —
 — CARTELES Y EMPLUMAS PARA FUNCIONES RELIGIOSAS —
 TANTO EN NEGRO COMO EN COLORES
 Como también se confeccionan:
RECORDA TORIO
 — Y —
 ✕ ESQUELAS MORTUORIAS ✕

FERRO-CARRILLOS

DR MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que riga desde el 20 de Octubre de 1899.

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'15 mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 2'30 mixto 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales), tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 6'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Imp. de F. Guasp, Morey 6